## Cruce de testimonios para la convivencia

## LA IGLESIA DE GERNIKA ACOGE UNA INICIATIVA DE RECONCILIACIÓN CON VÍCTIMAS DE CONCULCACIONES DE LOS DERECHOS HUMANOS

Un reportaje de Imanol Fradua

ADA uno contó su historia. una experiencia que habla de la larga lista de conculcaciones de los derechos humanos que demasiados vascos han padecido las tres últimas décadas. Xabier Askasibar, uno de los responsables del movimiento Gesto por la Paz; un miembro de las Fuerzas de Seguridad del Estado; Carmen Hernández, viuda de Jesús María Pedrosa, concejal del PP asesinado por ETA; Txema Auzmendi, jesuita v víctima de abusos policiales; e Iñaki Delgado, familiar de una presa de ETA, dieron su testimonio ante dos centenares de personas aver en la iglesia de Gernika-Lumo. Organizado por la Iglesia vizcaina, la jornada puso de relieve la necesidad de impulsar un "entramado por la convivencia".

Presidido por el obispo de Bilbao, Mario Iceta, el templo escuchó los testimonios de Hernández, Askasibar, Delgado, Auzmendi v un militar -estos dos últimos lo hicieron en una grabación telefónica-, para después reflexionar en diferentes grupos. Todos pusieron de relieve la necesidad de realizar una revisión crítica del pasado y desde todos los ámbitos, para encarar el futuro en paz. Las heridas abiertas por los atentados de ETA, la política penitenciaria que castiga a los presos y sus familiares, el silencio de la sociedad en los años de plomo, los movimientos sociales en torno a la pacificación o la convivencia democrá-



Delgado, Askasibar y Hernández dieron su testimonio. Foto: Juan Lazkano

tica entre diferentes fueron algunos argumentos que surgieron de una pionera iniciativa que podría tener punto y seguido en otras iglesias.

Los ponentes realizaron un ejercicio común al trasladar múltiples vivencias personales. En una cinta grabada Auzmendi, por ejemplo, recordó el perdón pese a pasar cinco días incomunicado "sin ser considerados siquiera como personas" por la Guardia Civil; mientras Askasibar rememoró cómo los radicales no permitieron la entrada en Hernani de una marcha por el secuestro de José María Aldaya en 1995. Hernández, por su parte, se emocionó al trasladar con palabras el sen-

tir cuando hace años -mediante la iniciativa denominada Glencreeconoció en la cárcel a un recluso de ETA "que tenía muertos a sus espaldas". Delgado se sobrepuso al dolor para narrar cómo a su hermana. presa de la organización armada en Granada, no le dejaron siguiera quitarse las esposas en el funeral de su padre o el sufrimiento que genera la dispersión. Un militar que no desveló su nombre, por último, trajo a la actualidad los años de plomo y de la justificación de aquella "execrable violencia". Fue un cruce de testimonios del que todos ellos apostaron por tomar un camino común: construir un futuro en paz en Euskadi.

## Víctimas de ETA y familiares de presos comparten una jornada sobre paz y reconciliación en Gernika

## :: EL CORREO

BILBAO. Víctimas de ETA, de abusos policiales y familiares de presos de la banda terrorista compartieron ayer en la localidad vizcaína de Gernika una jornada diocesana sobre paz y reconciliación. Con el objetivo de intercambiar la experiencia de personas que «injustamente han

sufrido la violencia» y que han ofrecido su testimonio «desde una perspectiva de fe» acudió entre otros Carmen Hernández, viuda de Jesús María Pedrosa, concejal del PP asesinado por ETA, quien reconoció haber perdonado a los que asesinaron a su marido, según explicaron fuentes de la Diócesis de Bilbao.

Junto a ella estuvo presente el exmiembro de Gesto por la Paz Xabier Askasibar, destacado por su compromiso a favor de la paz, así como un representante de las Fuerzas de Seguridad del Estado, el jesuita Txema Auzmendi, víctima de abusos policiales, e Iñaki Delgado, familiar de una presa de ETA. «Es imprescindible escuchar a los que piensan diferente, ponerse en su piel y buscar lo que hay en el fondo de todas las personas», manifestó Delgado, que habló ante alrededor de trescientas personas reunidas en la parroquia de Andra Mari.